elbassair.net

Date: Le 07 /12/2016	Lycée Mostafa Benboulaid	
Matière : Français	Classes : 3AS/GE/M/MT	
Composition trimestrielle n°1	Enseignantes de la filière	

Sujet n°2:

Algérie : qui se souvient des « Porteurs de valises » et des « pieds noirs » ?

Ces oubliés de l'histoire algérienne. Ce 5 juillet, l'Algérie a commémoré en grande pompe le 50 tême anniversaire de son indépendance emportée de haute lutte et acquise dans la souffrance face à l'occupant. L'occasion de repenser aux soldats français, aux tortionnaires, aux bourreaux et violeurs. Or, les Français qui ont lutté pour l'indépendance et la reconstruction de l'Algérie, n'ont visiblement pas droit au chapitre.

La guerre d'Algérie (1954 – 1962) laisse de nombreuses traces dans la mémoire française et algérienne, Chez ceux, civils ou militaires des deux camps, qui ont subi ou pratiqué des atrocités. A l'occasion de la 50ème année de l'indépendance algérienne, l'histoire refait surface dans la douleur, des deux côtés de la méditerranée, même si les autorités françaises commencent lentement à reconnaître les actes de la barbarie et à chercher la réconciliation avec la sœur-ennemi algérienne.

Or, certains détails de l'histoire évitent la généralisation, l'analyse manichéenne de ce conflit, cette guerre ou guerre divile, assurément horrible. Parmi ceux-là, il est important de citer les « porteurs de valises ». Des journalistes, des artistes, des militants catholiques, qui sont devenus complices du front de libération nationale (FLN). Qui parle à Alger du « réseau Jean.son » ? Cette équipe, menée par Francis Jeanson, se chargea pendant pratiquement toute la guerre de collecter et de rransprare des fonds et des faux-papiers pour les agents du FLN de métropole, une colonne indispensable à la résistance algérienne.

<u>Ce groupuscule</u> sera finalement démantelé en février 1960 et son procès s'ouvrira le 5 septembre de la même année. Six Algériens et dix-huit Français défendus, par le jeune avocat Roland Dumas, sont alors inculpés et condamnés. Quinze d'entre <u>eux</u> sont condamnés, à dix ans de prison, trois à cinq ans et huit mois et neuf sont acquittés. Francis Jeanson quant à lui, sera condamné à dix ans de prison puis amnistiés en 1966.

Des intellectuels de gauche apporteront par le « Manifeste des 121 » un soutien à ces « porteurs de valises ». Cui se remémore aujourd'hui de ces Français qui ont lutté et qui sont parfois morts, comme Henri Curiel, pour ou en raison de la cause algérienne ? Personne n'ignore qui sont les « pieds-noirs », ces Français Installés en Afrique du Nord jusqu'aux indépendances. En revanche, peu d'Algériens ou de Français savent qui sont les « pieds-rouges ». Il s'agit des militants de gauche ou d'extrême gauche, français, s'étant rendus en Algérie, au lendemain de son indépendance afin d'œuvrer pour sa reconstruction et son développement, en dehors du cadre de la coopération.

Alors que « les pieds noirs » rentraient en France dans la précipitation, les « Pieds-rouges » arrivaient sur la terre algérienne pour participer à la révolution, au rêve algérien ...

JEUDI 2 AOUT 2012 Le Quotidien Panafricain

<u>Manichéenne</u>: concevoir le bien et le mai comme deux forces égales et antagonistes.

Questions

/ Compréhension de l'écrit :

- 1- L'auteur dans ce texte :
- a- témoigne de l'atrocité de la France durant la guerre d'Algérie.
- b- rend hommage aux Français qui ont soutenu la cause algérienne.
- c- revendique une réconciliation entre les Algériens et les Français.
- Recopiez la bonne réponse.



elbassair.net

- 2- Quel était le rôle du « réseau Jeanson » pendant la guerre de libération ?
- 3- L'objectif des « Pieds rouges », en Algérie, rejoignait-il celui des « pieds noirs » ? -Justifiez votre réponse
- 4- Complétez le tableau suivant par les éléments proposés ci-dessous :

(tortionnaires – la reconstruction de L'Algérie – atrocités — complices du FLN – L'indépendance de l'Algérie – bourreaux et violeurs).

Pieds rouges	Pieds noirs	
-	-	
-	-	
-	-	

- 5- Relevez, dans le texte, trois indices de subjectivité (modalités).
- 6- A quels éléments du texte renvoient l'expression et le pronom souligné dans le texte ?
- « Ce groupuscule sera finalement démantelé. » 4 enes
- « Quinze d'entre eux sont condamnés.... » 4èmes
- 7- Complétez le tableau suivant du texte :

Dates	Faits historiques
	Démantèlement du réseau Jeanson.
Février 1966	
5 juillet	

8- Complétez le passage ci-après en employant les éléments proposés dans la liste suivante. (les Pieds-rouges / Henri Curiel / FLN / faux-papiers/ développement/ Les Porteurs de valises)

Pendant la guerre de libération, .	militent à côté	du pour la cause algérienne, en
collectant et transportant fonds et .	Etant complices	ils ont subi peines et sanctions, le cas
u Plus tard,	contribuent à la reconstru	ction et au de l'Algérie
indépendante.		

9 - Trouvez un autre titre au texte.

Expression écrite: Traitez l'un des deux sujets au choix :

1er choix :

Dans le cadre de la commémoration de ces oubliés de l'histoire, faites le compte-rendu objectif du texte, afin de l'exposer dans le journal de votre lycée.

2ème choix :

- Les quartiers populaires algériens regorgent d'anciens combattants. Faites parler, ainsi, à travers un court texte historique, votre voisin témoignant de l'atrocité française durant la guerre d'Algérie.

Bonne Chance

